



Decrecimiento económico, al filo

El estancamiento económico en México es una realidad.

Es una realidad sustentada en cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

El organismo de estadística reveló que en los primeros nueve meses de este año 2019, el crecimiento fue cero.

Frente a esa realidad, el **Banco de México (Banxico)**, que gobierna **Alejandro Díaz de León**, anunció el viernes pasado que revisa y difundirá en tres semanas más su pronóstico de crecimiento tanto para este año como para el próximo.

El **banco central** ha reconocido que la economía está en una fase de desaceleración y estancamiento económico que han venido retrasando la recuperación en la actividad económica. Es muy probable que el **Banxico** tendrá que reconocer no sólo un estancamiento sino un decrecimiento en la economía.

La **Secretaría de Hacienda**, encabezada por **Arturo Herrera**, revisa también sus expectativas de crecimiento económico, pero de entrada reconoce la desaceleración económica. También es probable que las revise a la baja.

El mismo día en el que Inegi informó sobre la contracción anual de 0.4%, aunque en su comparación respecto del trimestre previo el crecimiento fue de 0.1%, Citibanamex revisó a la baja su pronóstico de crecimiento al cierre del 2019 de 0.2% a -0.1 por ciento.

Citibanamex es la primera institución financiera que revisa su pronóstico y lo coloca en

términos negativos para el cierre del año.

El **Banxico** ha señalado que la actividad económica nacional podría tener un impulso con la puesta en marcha del Plan Nacional de Infraestructura.

Y ha sido muy claro en señalar que está por verse el impacto de una eventual reducción en la **tasadeinterés** del **banco central** en el impulso a la inversión, pero en el entorno internacional se prevé una mayor desaceleración económica y eso pesaría más que la baja en las tasas de interés.

Hacienda también tiene amplias expectativas respecto del Plan Nacional de Infraestructura.

Sin embargo, tal impulso tendrá mayor impacto hacia el 2020. En este 2019, será menor, a pesar del paquete de licitaciones que anunció recientemente la propia dependencia.

El titular de las finanzas públicas ha dicho que la ratificación del acuerdo comercial tri-lateral entre México, Estados Unidos y China impulsará a la economía mexicana.

Es muy probable que se logre la ratificación, el próximo año, aunque en éste se de inicio al proceso. Sin embargo, para el próximo año 2020, en el contexto internacional se anticipa una probable recesión global, por lo que el reto para retomar la senda del crecimiento parece todavía más difícil.

LOS DATOS

El sector industrial suma cuatro trimestres consecutivos con caídas; el sector de la construcción está en una de las peores

crisis que haya registrado y el sector servicios ha pasado de registrar cifras de crecimiento superiores a 3% a cifras negativas. Las exportaciones, aunque siguen creciendo, lo hacen a la mitad de lo que registraron en 2018; las importaciones de capital siguen cayendo.

El Indicador IMEF Manufacturero registró en octubre una disminución de 1.4 puntos para ubicarse en 46.7 unidades, su nivel más bajo desde abril del 2017.

El indicador se mantuvo en zona de contracción (<50) por sexto mes consecutivo.

La disminución se explica por caídas en cuatro de sus cinco componentes, de las cuales sobresale el nivel del subíndice producción, en 45.5 unidades, su lectura más baja desde abril del 2009.

Con datos del Inegi, respecto del comportamiento de las entidades del país, los principales motores estuvieron apagados en la primera mitad del 2019. El Estado de México y Guanajuato continuaron con variaciones negativas en su actividad económica; Nuevo León y Veracruz siguen desacelerando, y la Ciudad de México y Jalisco mostraron tasas de crecimiento bajas.

El rostro del estancamiento económico, con cifras estadísticas, aparece por muchos frentes.

CODI, ENROLAMIENTO

En otro tema, de acuerdo con las cifras de **Banxico**, el sistema electrónico Código Digital (**CODI**) registra en el primer mes de enrolamiento más de



Continúa en siguiente hoja

Fecha 04.11.2019	Sección Empresas y Negocios	Página 24
----------------------------	---------------------------------------	---------------------

600,000 personas que han bajado el aplicativo.

Sin duda, el **Codi** es un avance importante, aunque la cifra de enrolados es muy pequeña.

Se notó en las largas filas de personas en los cajeros automáticos para retirar efectivo, que se registraron este fin de semana durante las festividades por el Día de Muertos.

El **Codi** es una alternativa para hacer más eficientes las operaciones de los usuarios, reducir sus costos y promover una mayor inclusión, competencia y transparencia, como lo dice **Banxico**, pero todavía

tiene el reto de lograr una mayor penetración entre los comercios y usuarios de los servicios financieros que ya los venían utilizando, pero sobre todo aquellos que se busca incluir.

ATISBOS

SOBREESTIMACIÓN. El gobierno mexicano está sobreestimando los ingresos por un monto de entre 140,000 millones de pesos y 160,000 millones de pesos, advierte el diputado priista y exsubsecretario de Egresos, **Fernando Galindo**. Advierte que de no cumplirse con las expectativas

de ingresos, hay riesgo de que el próximo año Hacienda tenga que optar entre realizar recortes presupuestales, incurrir en un mayor endeudamiento o utilizar los recursos de los fondos presupuestales.

PRÓRROGA. El IFT concedió una prórroga de seis meses a The Walt Disney Company y Twenty-First Century Fox para cumplir con la desincorporación de Fox Sports en México. El primer plazo fue por seis meses y ahora tiene hasta el 1 de mayo del 2020. Es una condición para que Disney compre a Twenty-First Century Fox.